



Weinbauverein  
Dielenberg  
Oberdorf BL



## Sanierung Trockenmauern Dielenberg

### Schlussbericht 2014 – 2018

#### Arbeiten 2018

Im letzten Projektjahr wurden wie geplant die beiden Mauern auf den Parzellen 790 (Hanspeter Hauri) und 788 (Pro Natura, unterhalb des Mittleren Dielenbergwegs) erstellt. Ausserdem fällt in die Abrechnungsperiode 2018 die aufgrund des Sturmschadens auf der Parzelle 792 von Ruedi Thommen 2017 neu erstellte Trockenmauer. Leider hat die Gebäudeversicherung nur einen kleinen Beitrag von Fr. 366.10 an den Schaden geleistet.

Die Eigenleistungen des Weinbauvereins waren insbesondere 2018 deutlich höher als budgetiert. Alleine in diesem Jahr haben die Vereinsmitglieder 307 Arbeitsstunden geleistet. Aus diesem Grunde konnten wir zusätzlich auf der Parzelle 788 eine Leitplanke durch eine kleine Trockenmauer ersetzen. Ausserdem konnten wir die Kosten für die Steine für eine von Dieter Schneider in Eigenleistung erstellte Mauer auf seiner Parzelle 1043 übernehmen.



*Mauer Hauri (Parzelle 790)*



*Treppe auf Parzelle 790*



***Mauer Pro Natura Parzelle 788***



***Ersatz Leitplanke Parzelle 788***



***Bau der Doppelmauer auf Parzelle 1043 mit freiwilligen Fachleuten aus aller Welt und fast fertig***



***Mauer Parzelle 1043 von unten***



***Anlage von Kleinstrukturen mit Restmaterial***

Der grösste Teil der Mauersteine stammen aus dem Raum Würzburg. Das Projekt von Erlebnisraum Tafeljura zur Reaktivierung eines einheimischen Steinbruchs ist leider gescheitert. Immerhin konnten die beiden Steinbrüche Thomann und Müller in Liesberg animiert werden, in leider kleinen Mengen einheimische Steine zu liefern. Die Mauern auf der Pro Natura Parzelle sind daher vorwiegend aus Laufentaler Steinen gebaut. Die Mauer auf der Parzelle 1043 ist ein buntes Gemisch aus Laufentaler und Würzburger Steinen.

## Finanzen 2018

<b>Ausgaben</b>		<b>Belege</b>
Maurerarbeiten Dieter Schneider	62'435.25	1, 2, 3, 4, 5, 6
Mauersteine Thomann/Müller Liesberg	8'294.00	5, 9
Mauersteine Muschelkalk	15'378.10	3, 5, 7, 8, 9
Bauarbeiten Gisler AG	18'217.55	10, 11, 12
Eigenleistung Besitzer	6'285.00	13, 14, 15
Eigenleistung Weinbauverein	9'210.00	13, 14, 15
Kommunikation	382.35	16
Projektleitung Pro Natura BL	2'500.00	
<b>Total</b>	<b>122'702.25</b>	

<b>Finanzierung</b>		
Fonds Landschaft Schweiz	40'000.00	
Swisslos Fonds Baselland	30'000.00	
Gemeinde Oberdorf	15'000.00	
Walder-Bachmann-Stiftung	12'000.00	
Eigentümer	11'267.25	17, 18
Weinbauverein	9'000.00	
Pro Natura	4'749.35	
Pro Natura Baselland	685.65	
<b>Total</b>	<b>122'702.25</b>	

## Bilanz Trockensteinmauerbau 2014 – 2018

Dank der grossen Unterstützung der Geldgeber sowie der hervorragenden Zusammenarbeit mit dem Weinbauverein und den verschiedenen Auftragnehmern konnte das Projekt programmgemäss realisiert werden. Insgesamt wurden rund 350 Quadratmeter neue Trockenmauern erstellt.

Der ökologische und landschaftliche Wert des Rebbergs Dielenberg hat damit deutlich gewonnen und wird dies in Zukunft noch weiter tun, wie das Folgeprojekt des Weinbauvereins beweist.



**Gruppenbild anlässlich der Eröffnung: Hanspeter Hauri (Weinbauverein), Andreas Lack (FLS), Dieter Schneider (Trockenmaurer), Ruedi Thommen (Weinbauverein), Urs Chrétien (Pro Natura Baselland)**

Am 31. Mai 2018 wurde die das Projekt offiziell eingeweiht und eine Infotafel enthüllt (Beilage 19). In der Volksstimme von Baselland und der Oberbaselbieter Zeitung wurde je ein ausführlicher Bericht publiziert (Beilagen 20 und 21). Die Basler Zeitung und die Basellandschaftliche Zeitung druckten je eine Kurzmeldung aufgrund unseres Mediencommuniqués (Beilage 22). Im Pro Natura lokal 4/18 wurde der Artikel der OBZ als Schwerpunktartikel verwendet (Beilage 23). Der umfangreiche Apéro für die Eröffnung wurde vom Weinbauverein offeriert.



**Übersicht über die neue erstellten Trockenmauern 2014 – 2018**

## Finanzen 2014 – 2018

<b>Budget Finanzierung</b>	<b>2014-2015</b>	<b>2016</b>	<b>2017</b>	<b>2018</b>	<b>2014-2018</b>
Fonds Landschaft Schweiz	57'000	25'000	25'000	25'000	132'000
Swisslos Fonds Baselland	60'000	30'000	30'000	30'000	150'000
Gemeinde Oberdorf	30'000	15'000	15'000	15'000	75'000
Walder-Bachmann-Stiftung	22'000	13'000	5'000	13'000	53'000
Eigentümer	17'000	14'500	14'500	14'500	60'500
Pro Natura	9'000	0	8'000	3'000	20'000
Eigenleistung Weinbauverein	4'000	1'500	1'500	1'500	8'500
Pro Natura Baselland	3'000	1'000	1'000	1'000	6'000
<b>Total</b>	<b>202'000</b>	<b>100'000</b>	<b>100'000</b>	<b>103'000</b>	<b>505'000</b>

<b>Rechnung Finanzierung</b>	<b>2014-2015</b>	<b>2016</b>	<b>2017</b>	<b>2018</b>	<b>2014 - 2018</b>
Fonds Landschaft Schweiz	57'000.00	10'000.00	25'000.00	40'000.00	132'000.00
Swisslos Fonds Baselland	60'000.00	30'000.00	30'000.00	30'000.00	150'000.00
Gemeinde Oberdorf	30'000.00	15'000.00	15'000.00	15'000.00	75'000.00
Walder-Bachmann-Stiftung	22'000.00	6'000.00	13'000.00	12'000.00	53'000.00
Eigentümer	17'000.00	11'984.45	10'530.20	11'267.25	50'781.90
Weinbauverein	4'000.00	1'500.00	3'000.00	9'000.00	17'500.00
Verkauf Mauersteine	0.00	1'200.00	0.00	0.00	1'200.00
Pro Natura	9'000.00	0.00	6'054.00	4'749.35	19'803.35
Pro Natura Baselland	3'165.60	3'023.45	3'027.00	685.65	9'901.70
<b>Total</b>	<b>202'165.60</b>	<b>78'707.90</b>	<b>105'611.20</b>	<b>122'702.25</b>	<b>509'186.95</b>

<b>Rechnung Ausgaben</b>	<b>2014-2015</b>	<b>2016</b>	<b>2017</b>	<b>2018</b>	<b>Total</b>
Maurerarbeiten Dieter Schneider	104'332.95	37'497.50	70'634.90	62'435.25	274'900.60
Mauersteine Laufental	0.00	0.00	7'058.50	8'294.00	15'352.50
Mauersteine Muschelkalk	24'4262.85	11'023.65	5'410.85	15'378.10	56'275.45
Bauarbeiten Gisler AG	54'609.30	21'476.75	12'685.15	18'217.55	106'988.75
Arbeiten Öko-Job	5'060.90	0.00	631.80	0.00	5'692.70
Eigenleistung Besitzer	4'420.00	5'235.00	3'930.00	6'285.00	19'870.00
Eigenleistung Weinbauverein	3'479.00	975.00	2'760.00	9'210.00	16'424.00
Kommunikation	800.60	0.00	0.00	382.35	1'182.95
Projektleitung Pro Natura BL	5'000.00	2'500.00	2'500.00	2'500.00	12'500.00
<b>Total</b>	<b>202'165.60</b>	<b>78'707.90</b>	<b>105'611.20</b>	<b>122'702.25</b>	<b>509'186.95</b>

Die Belege für die Jahre 2014 – 2017 wurden mit den entsprechenden Zwischenberichten versandt und können bei Bedarf gerne nachgeliefert werden.



***Wiedehopf-Nistkasten***

Das Trockenmauerprojekt am Dielenberg ist ein Musterbeispiel eines Gemeinschaftsprojekts, bei welchem alle am gleichen Strick zogen und welches wie am Schnürchen lief. Dieses Projekt hat schlicht Freude bereitet und wird für viele Jahrzehnte – wenn nicht Jahrhunderte – die Landschaft verschönern, den vielen Kleintieren wie Schlingnattern, Eidechsen und vielleicht später mal dem Wiedehopf Unterschlupf bieten und nicht zuletzt die Bewirtschaftung dieses einmalig schönen und vielfältigen Rebbergs sicherstellen.

Besonders erfreulich ist, dass unser 5-Jahresprojekt heute zwar abgeschlossen wird, dass der Weinbauverein in Eigenregie den Trockenmauerbau nach bewährter Manier jedoch weiterführt – dies nur 5 Jahre nachdem der Verein eine eingebrochene Trockenmauer durch eine Betonmauer ersetzen wollte ....

Liestal, 13. November 2018  
Urs Chrétien